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EDITORIAL

ASOMBRO
De asombro ha sido mi estado de ánimo en esta pandemia. Asombro ante el dolor, 
la enfermedad, la muerte, la pérdida de trabajo, y tantas situaciones traumáticas 
derivadas para todos, pero de modo especial para los colectivos más vulnerables. Con 
asombro me he dirigido a Dios preguntándole por qué, sin exigir respuesta, pero sí con la 
esperanza de encontrarla en un futuro mejor, por tantas señales de vida. 

También con asombro he visto, he oído, he palpado todo lo bueno que ha surgido en 
medio de tanta obscuridad. Se ha hecho presente el “amor social”, la caridad, pero 
no sólo para aliviar el momento presente, sino también para mirar hacia el futuro con 
esperanza. El papa Francisco en la “Fratelli Tutti” nos dice sobre la caridad que: “no es 
un sentimiento estéril, sino la mejor manera de lograr caminos eficaces de desarrollo 
para todos. El amor social es una fuerza capaz de suscitar vías nuevas para afrontar 
los problemas del mundo de hoy y para reformar profundamente desde su interior las 
estructuras, organizaciones sociales y ordenamientos jurídicos” (cf. F.T. 183).

Ha sido asombroso, que ante la crisis desatada por la pandemia, el individualismo, el 
sálvese quien pueda, no haya tenido cabida y sí haya habido grandes muestras de 
solidaridad, de amabilidad, dejando a un lado nuestras urgencias o rutinas para prestar 
atención al otro, para escucharle, para decirle una palabra de aliento, para regalarle 
una sonrisa.

Pidamos al Espíritu Santo que permanentemente derrame sus dones sobre nosotros y 
siga renovando nuestros corazones con sus frutos de: caridad, gozo, paz, generosidad, 
afabilidad, bondad, fe, mansedumbre, templanza (cf. Gálatas, 5, 22); para que el 
mundo se renueve y el Reino de Dios siga creciendo en medio de nosotros.

       Hna. Sagrario Soto
       Comunidad de Casa General
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PREPAREMOS LA TIERRA

PASCUA 2021

Queridas hermanas: PAZ Y BIEN.

Se me ha sugerido que escriba un artículo para el Boletín, pero como estamos en tiempo 
de Pascua, os adjunto un tema con el que estoy reflexionando y orando durante este 
tiempo pascual, que ya salió el año pasado, pero que a mí me está ayudando a 
profundizar en la experiencia de Jesús Resucitado que para los cristianos y, sobre todo 
para nosotras personas consagradas, deberíamos profundizar y hacer vida en nuestro 
interior desde nuestra experiencia de fe, cuya esencia es la fascinación por Jesucristo, es 
decir, no es cuestión de cabeza, ni de creencias, sino de corazón: de confianza y adhesión 
a la persona y al proyecto de Jesús. Es enamorarse de Él, que mueva nuestra vida, no 
por convencimiento ideológico, sino por afecto y experiencia agradecida. Por tanto, si 
no lo conocéis os lo transcribo entero por si os sirve también a vosotras como reflexión 
y enriquecimiento de vuestra experiencia del Resucitado. Es de Javier Melloni Ribas, s.j.
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1. Ante la mañana del domingo 

«A pesar de que las mujeres acudieron muy temprano al sepulcro, la resurrección de Cristo las 
precedió. Dios nos antecede siempre, pero no lo sabemos. Nos preocupamos y nos anticipamos a 
lo que no podemos adelantar porque es imprevisible. El tiempo de Dios no es nuestro tiempo. Nos 
precede, pero no se anticipa, no llega antes de hora.

Por esta razón, entre el viernes y el domingo sucede la larga transición del sábado, que no es un 
día cronológico, sino un tiempo del alma; un tiempo necesario para vivir el duelo y dejar que se 
complete un ciclo antes de que empiece otro. Lo que irrumpe es algo inédito: no la repetición un 
poco modificada del pasado, no la reedición de lo que ya sabemos.

• Intento identificar las anticipaciones que aumentan mi ansiedad, para dejar paso a la confianza 
en la iniciativa de Dios que me precederá, muy probablemente no como espero».

2. La tumba vacía

«Los evangelios sitúan el anuncio de la resurrección en el mismo lugar donde habían depositado 
el cuerpo de Jesús. En el mismo lugar donde han dejado la muerte es donde irrumpe la Vida. El 
lugar que estaba saturado de angustia, de tristeza, de ausencia, ahora está vacío. La piedra que lo 
impedía y que parecía imposible de mover ha rodado.

• Identifiquemos y miremos la(s) piedra(s) que cierra(n) la entrada de la cueva del corazón. 
Dejemos que ruede(n), dejémosla(s) ir para que la presencia de Jesús resucitado pueda irrumpir.

La tumba deviene matriz. La simiente ha muerto y ahora germina, pero la forma de la espiga no es la 
misma que la de la simiente. Esto significa que toda tumba tiene vocación de matriz, que aquello que 
muere es, al mismo tiempo, aquello que nace. Que el sepulcro ya sea tumba o matriz depende de cómo 
nos dispongamos. Esto es particularmente aplicable en el momento colectivo en que nos encontramos.

El anuncio de la Nueva Vida se nos da en cada momento. Lo que pasó con Jesús pasa en todos, 
en todo, en todo momento. Es la revelación de lo que está oculto a nuestros ojos. También lo que 
ahora estamos viviendo con la pandemia tiene vocación de resurrección, a pesar de que —en 
el proceso de la pandemia— aún estamos en el Viernes Santo. No podemos avanzarnos a lo que 
aún no hemos vivido, pero sí disponernos al proceso de transformación que está produciéndose 
simultáneamente, aunque no podamos percibirlo.

• Entramos en la cueva del corazón no como en un sepulcro sino como en una matriz. Miramos 
cómo germina la semilla de aquello que pensábamos que estaba muerto. Solamente nos 
miramos. En silencio».

3. El reconocimiento de la manifestación de Cristo no es inmediato

«Pero ¿en qué consiste la resurrección de Jesús que anuncia nuestra propia resurrección? La 
palabra resurrección es equívoca porque es la misma palabra que se utiliza en la resurrección de 
Lázaro. Lázaro vuelve a la propia vida, mientras que Jesús irrumpe desde una nueva dimensión de la 
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Vida. Algunos teólogos consideran que quizás sería más adecuado hablar de surrección en vez de 
resurrección, para dejar claro que no es una repetición de algún estado conocido, sino la irrupción 
de Algo inédito.

Por esta razón, nadie reconoce a Jesús, de entrada, en ninguna de las apariciones pascuales. Lo 
confunden con otro: María con un hortelano (Jn 20); los discípulos de Emaús, con un forastero (Lc. 
23); cuando van a pescar, con un extraño que les habla desde la orilla (Jn 21), etc.

Pero, al final, todos acaban reconociéndolo por la alegría, el sentido y la abundancia que deja en 
ellos la irrupción de su Presencia, que no es física, sino de otro orden:

• Intento reconocer «apariciones» del Cristo resucitado en momentos cruciales de mi vida para 
que me ofrezcan luz en esta situación actual y en cómo se ha hecho presente en estos últimos 
días. Me detengo en ellas para recibir toda la gracia que emana de ellas y me dispongo para 
que sigan manifestándose».

4. No es solo el Cristo resucitado, sino el Cristo resucitando

«La resurrección no es un «final feliz» tras la pesadilla de la Pasión, sino un Inicio que apenas avistamos, 
como nos pasa ahora. Con el Sabbat acaba el ciclo de la antigua creación para empezar una 
nueva. Domingo proviene de Dominus, ‘Señor’, «Día consagrado al Señor» para recibir la fuerza 
regeneradora que emana de su resurrección. También nuestro mundo está a punto de empezar un 
nuevo ciclo y tendremos que estar atentos para percibir cómo se manifiesta.

Por ello, más que hablar del Cristo resucitado (en participio pasado), deberíamos hablar del Cristo 
resucitando (en gerundio presente), porque está actuando en todo momento. De este modo, lo 
que experimentamos como la muerte del mundo que conocíamos, puede devenir la ocasión de un 
cambio cualitativo en todo el planeta.

Que los cincuenta días de tiempo Pascual que tenemos por delante nos sirvan para profundizar en 
la fuerza expansiva de la resurrección del Cristo que, silenciosa y escondida, está trabajando en 
medio de esta prueba colectiva.

• Dispongámonos estos días a sentir cómo la Vida resurge, de modo que, cuando reemprendamos 
la vida ordinaria después de la pandemia, también nosotros resurjamos con una disposición y 
calidad diferentes.

Bien, este es el artículo, que no he sido capaz de hacer propio desde mi experiencia, pero en el que 
sigo profundizando para hacerlo vida en mí.

Un abrazo fraterno y que Jesús siga resucitando en nosotras no solo en el tiempo Pascual, sino cada 
día, según los acontecimientos que se nos hacen presentes en lo cotidiano de nuestra vida».

         Hna. Julia Gómez Ruiz
         Comunidad de Casa General
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ABONANDO

PRIMERA SUPERIORA GENERAL DE LA CONGREGACIÓN
Tras el fallecimiento de Madre Isabel Ventosa, Hna. Mª Dolores Barniol Teulats fue su suce-
sora al frente de las Hermanas Darderas. Ella culminó la obra iniciada por Madre Isabel 
hasta ser aprobadas las primeras constituciones en 1896 y celebrado el primer capítulo 
general fue elegida Superiora General; la primera Superiora General de la Congregación. 

Mª Dolores Barniol en la Casa Darder

Mª Dolores ingresó en la comunidad de Darderas de la calle del Hospital de Barcelona el 
24 de septiembre de 1876, soltera, de 25 años. Coincidió su ingreso con la muerte de la 
superiora de la casa y el sucesivo nombramiento de M. Isabel Ventosa como superiora 
de la misma. 

En el campo apostólico, Mª Dolores se dedicó al apostolado propio de las Darderas. 
En ese tiempo además de la asistencia a las enfermas del Hospital de la Santa Cruz, se 
hacían las velas a domicilio. También tuvo gran desarrollo el planchador eclesiástico y, 
posteriormente, las clases de labores y planchado a jóvenes. A ella le tocó también la 
epidemia del cólera en Barcelona en el año 1885 donde las Darderas desplegaron una 
gran labor asistencial en el Hospital de la Vinyeta y en las velas a domicilio. 

El 3 de julio de 1882 a petición del Director Espiritual y de acuerdo con la superiora M. Isa-
bel, fue nombrada Maestra de novicias. Después de 1883 hubo un gran incremento de 
vocaciones en las Darderas y M. Mª Dolores se ocupará de la formación de las mismas. 
No eran religiosas, mas recibían la formación como tales.  

La transformación de las Darderas en Instituto religioso

M. Mª Dolores fue una de las Hermanas que vivió todo el proceso de transformación 
de la comunidad, desde 1877 hasta la muerte de M. Isabel en 1895. A la muerte de M. 
Isabel, el 2 de abril de 1895, ella quedará como sucesora. La Junta de la Causa Pía de 
Darder la nombrará superiora de la Casa Darder. 

Aprobación diocesana de la Congregación

M. Mª Dolores tomó el relevo de M. Isabel y a ella le cupo la dicha de dirigir la Comunidad 
hasta ver realizado el anhelo de las Darderas: ser religiosas. Las constituciones estaban 
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terminadas y al mes siguiente de morir M. Isabel, las presentó M. Mª Dolores a la aprobación del 
Obispo de Barcelona, Dr. Jaime Catalá Albosa. Al año siguiente, el 11 de abril de 1896, quedaban 
aprobadas las constituciones y la Congregación de Hermanas de la Natividad de Nuestra Señora de 
la Tercera Orden Regular de San Francisco de Asís, conocidas vulgarmente por Hermanas Darderas.

Una vez aprobadas las constituciones, quedaba una ingente tarea para ordenar la vida del na-
ciente instituto de acuerdo a las nuevas constituciones y el que todas las Hermanas las conocieran 
para ponerlas por obra. 

Los hechos importantes de ese año 1896, bajo la guía de M. Mª Dolores, fueron la constitución ca-
nónica de la comunidad donde la totalidad de Darderas, 38 contando las novicias y postulantes, 
pasaron a formar el nuevo Instituto (octubre de 1896). El obispo de Barcelona nombró los cargos 
interinos. M. Mª Dolores Barniol fue nombrada, interinamente por el Obispo, Superiora de la casa 
y Superiora General; Hna. Magdalena Maestra de novicias, cargo que venía desempeñando M. 
Mª Dolores.

El día 1 de diciembre del mismo año, 29 Hermanas emitieron los votos perpetuos y el 4 de diciem-
bre, en el Primer Capítulo General, M. Mª Dolores Barniol fue elegida como primera Superiora Ge-
neral de la Congregación.

M. Mª Dolores Superiora General

A M. Dolores le quedaba por delante la tarea de ordenar la vida de la comunidad, la formación 
y el apostolado de acuerdo a las nuevas constituciones. Lo hizo con firmeza, con gran sentido de 
responsabilidad y prudencia. Las nuevas vocaciones fueron abundantes. 

En el ámbito jurídico y civil uno de los asuntos abordados de inmediato fue la tramitación de lo ne-
cesario para conseguir el reconocimiento legal de la congregación. Después de los trámites perti-
nentes, el 3 de enero de 1899 se publicó en la Gaceta la Real Orden de la Reina Regente –María 
Cristina- reconociendo la existencia legal de la Congregación. Seguidamente, de acuerdo con la 
Junta de la Causa Pía de Darder, se hicieron los trámites para el paso de titularidad de la casa de 
la Calle Hospital, 69 donde residían las Hermanas a nombre de la Congregación.

Primer quinquenio de la Congregación

Además de los asuntos importantes que hemos reseñado, había otros temas a los que M. Mª Do-
lores fue prestando atención y que ponían las bases de la vida ordinaria de las comunidades y de 
las Hermanas. Nombramiento de confesor, tener el Santísimo en la capilla de la Comunidad, orga-
nización de la Curia General con la apertura de los libros correspondientes tanto en Curia como 
en las Comunidades: Libro de contabilidad, de personal de actas de reuniones, crónica, etc. En el 
ámbito litúrgico se editó el “Ceremonial para la toma de hábito y profesión de las religiosas de la 
Natividad de Nuestra Señora de la Tercera Orden Regular de San Francisco de Asís”. Diseñaron un 
nuevo escudo, que se entregó a todas las Hermanas como insignia y distintivo del Instituto. Hicieron 
también el sello nuevo como Congregación.
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Las constituciones habían sido aprobadas 
por tres años. Por lo cual, al cumplirse el 
plazo, de nuevo recibieron la aprobación 
del Obispo de Barcelona esta vez de forma 
definitiva. 

Al finalizar el quinquenio, en el Capítulo 
General celebrado el 4 de diciembre de 
1902, M. Mª Dolores no pudo asistir al mis-
mo por encontrarse enferma. Sin duda que 
los grandes trabajos habían agotado sus 
fuerzas. Dejaba la Congregación en buen 
estado espiritual y apostólico, además de 
un gran incremento de vocaciones. En ese 
Capítulo fue nombrada Superiora General 
M. Antonia Valencia Ferrer de la cual M. Mª 
Dolores había sido su maestra de novicias y 
su superiora.

Humilde y escondida 

Las Hermanas que conocieron a M. Mª Do-
lores nos dicen de ella: “Si como Maestra 
supo captarse el cariño y respeto de sus jó-
venes Novicias, como General supo inspirar 
no menos confianza y veneración a las Her-
manas. Y si el Instituto alcanzó en su tiempo 
alguna prosperidad y algún buen espíritu, a 
su santo empeño se debe”.

En 1924, llegaba de la Santa Sede la aprobación definitiva de las constituciones. Bien podía que-
dar M. Dolores agradecida y satisfecha de ver culminados los trabajos iniciados junto a M. Isabel 
y Hna. Magdalena, en la redacción de las primeras constituciones por el Dr. Salvador Casañas. Su 
anhelo era depender del Papa y no solamente del Obispo de Barcelona. Ahora podía descansar 
tranquila. Fallece el 28 de noviembre de 1935 a los 86 años de edad. Leemos en el necrológico: “Su 
muerte fue quieta y pacífica como lo había sido su vida”. 

Confrontar con: A.M. LANDER AZCONA, “Cuadernos de Formación. Biografía de Hermanas, nº 18”. 
Autoedición. Barcelona, 2021         

         Hna. Sagrario Soto
         Comunidad de Casa General

Madre Mª Dolores Barniol
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HAGAMOS COMUNIDAD

¡Hola familia Dardera! ¡Paz y bien! Una vez más me hago presente en el querido boletín 
Sembrando, tan rico y que tan poco a veces sabemos aprovechar. Venciendo toda 
resistencia me animo a escribir y a compartir algunas reflexiones que espero no suenen 
a examen de conciencia, pero que sí busca despertar para mejorar o por lo menos 
advertir para no caer…ya me entenderán.

Les cuento: El pasado sábado 8 de mayo participamos en comunidad de una 
conferencia online de la CONFER, llevada por el P. José Cristo Rey García Paredes CMF, 
sobre el “Liderazgo en el Espíritu: los seguidores crean cambio e inspiran”. Planteó, entre 
otras cosas, la importancia de los buenos líderes, necesarios, más bien, imprescindibles 
para toda comunidad, que a la vez deben saber ser buenos seguidores. Tema válido 
para cualquier tipo de comunidad, como digo religiosa puedo decir parroquial, de 
trabajo, estudio, la familia… Al decir “líder” no nos limitemos a pensar en que todo 
recae en la Superiora, el jefe, el padre o madre de familia… la comunidad la hacemos 

SEMILLAS
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todos, y si no participamos todos entonces tampoco hacemos comunidad. Se habló del liderazgo y 
seguidorazgo colaborativo, el que se logra con la participación de TODOS: cada quien desde su rol 
en la comunidad y su carisma personal es líder en su espacio, llamando siempre a la colaboración 
de todos y cada uno para hacer comunidad. Nuestro Plan General de Formación nos dice: “La 
vida fraterna es el lugar privilegiado para discernir y acoger la voluntad de Dios, donde a cada una 
se nos pide una participación convencida y personal en la vida y misión de la propia comunidad” 
(PGF 131). No es líder quien lo quiere dominar todo, no es el que simplemente da órdenes… teniendo 
el modelo del “Buen Pastor” es quien cuida, acompaña, guía y conoce a sus ovejas, a los suyos, 
como el mismo Jesús que “no ha venido a ser servido sino a servir y dar la vida…” (Mt 20, 28) Cada 
quien desde sus dones, capacidades y posibilidades es llamado a servir a sus hermanos; el líder 
reconoce, agradece y motiva a hacer salir lo mejor de cada uno para enriquecernos mutuamente. 
El exponente también decía: “cada responsabilidad que se nos confía es una oportunidad de 
santificarnos”; responsabilidades no sólo como líderes de comunidad, sino como hermanos: para 
crear comunidad debo reconocer que mi hermano también es mi responsabilidad y mi oportunidad 
de santificarme.

Entre todo esto (y muchas otras cosas), en un momento mencionó que las comunidades religiosas 
deberíamos hacer el “voto de la empatía”, no solo con los de “afuera”, con quienes y para quienes 
trabajamos, estudiamos y realizamos el apostolado, sino principalmente con nuestros hermanos 
de comunidad. Parece algo obvio, pero muchas veces no lo es, es un tema que a nadie deja 
indiferente, como dije anteriormente, vale para todo tipo de comunidad. Decía de la empatía 
que es “sentir con el sentir del otro”, es ponerse en el lugar del otro (algo muy difícil), intentar hacer 
propios sus sentimientos, emociones o pensamientos. A partir de esta propuesta me surgieron muchas 
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preguntas: ¿Por qué si somos llamados a formar comunidad, es esto mismo lo que cuesta más, a 
lo que más nos revelamos, de lo que más nos escapamos? ¿Quizás porque mis hermanos son muy 
diferentes a mí y tantas veces no me entienden o no me quieren entender, y tal vez yo tampoco 
a ellos? ¿Cómo se concibe que dentro de la comunidad tantas veces se escape al diálogo, al 
encuentro, a aclarar situaciones? ¿Y pensar que cambiarme de lugar es solución? ¿En otro lado 
no me encontraré lo mismo con otras personas? Sólo puedo imaginarme al Señor agarrándose la 
cabeza y diciendo «¡Qué duros para entender!». ¿Qué nos hace cerrarnos en nosotros mismos y 
negarnos a cambiar aquello que no crea comunidad, que le hace daño, cambiar aquello que 
nos separa? ¿Cómo empatizar con mi hermano? ¿Lo intento? Claramente no tiene que ser el 
esfuerzo solamente de uno, sino de todos. No puede ser nunca la respuesta decir “soy así y no 
puedo cambiar”… ¿Por qué? ¿Realmente ya hice todo el esfuerzo posible para vencerme? ¿Le di la 
oportunidad al Señor, a su Espíritu, de entrar a esos rincones oscuros de mi alma para que me ayude 
a iluminarlos, limpiarlos, sanarlos? Nadie dijo que sería fácil, desde el comienzo tenemos claras las 
condiciones, como cristianos pero mucho más como consagradas: «si alguno quiere venir en pos de 
mí, que se niegue a sí mismo, tome su cruz y me siga» (Mt 16, 24), nos dice Jesús.  

¡Vamos! ¡Intentémoslo nuevamente! ¡Empecemos otra vez! Y así cada día, caer y levantarse, 
equivocarme y aprender, ver a mi hermano y realmente creer que es mi hermano: lo quiero, lo cuido, 
intento entenderlo, lo ayudo y también me dejo ayudar. Habrá enfrentamientos porque vemos las 
cosas diferentes, pero que puedan siempre terminar en paz. Hemos vivido cosas muy diferentes, 
“ponerse en los zapatos” del otro no es posible, pero sí puedo acercarme, reconocerlo, escuchar 
antes de hablar, para saber cómo puedo ayudarlo y no imponerle lo que yo creo que necesita, 
eso también es lo que hace un buen líder: conocer primero para saber cómo y qué responder, 
que ofrecer, cómo ayudar mejor… Ya lo decía San Agustín: «No puedes amar lo que no conoces». 
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En el número 48 de nuestras Constituciones nos dice que “Como miembros de un mismo cuerpo 
debemos amarnos mutuamente con cariño y amor verdadero…” ¿Es una locura querer hablar de 
amor? En el mundo de hoy ¡es una REVOLUCIÓN! Y a la vez es el gran mandamiento que nos dejó 
el Señor: «Amaos». 

Hay que vivirlo primero en casa, entre los nuestros, los cercanos, los que más nos cuestan, para 
luego saber ofrecerlo sinceramente a los otros, porque, también como Darderas, mis hermanas son, 
de otra manera, necesitadas que el carisma me llama a servir. La comunidad no la hacen algunas, 
sino que la hacemos todas juntas, todas unidas, cada quien poniendo de sí lo que tenga que poner, 
no vale decir “ya estoy vieja para esto” o “yo no entiendo de esas cosas”… Hagamos comunidad 
al “Estilo del Dios Trinidad”: como una danza divina (Peri-choresis) donde todos participan, donde 
cada uno deja espacio a la participación del otro… consiste en dar y recibir, doy lo mío y recibo lo 
del otro… Sin exigir, con generosidad, con paciencia, con amor, en unión. 

El camino es largo, porque todo esto no se logra 
de la noche a la mañana. Debemos derribar 
muchas murallas, soltar cargas que traemos 
hace años, destapar heridas mal curadas 
para sanarlas bien. De a poco: “sin prisa pero 
sin pausa”… Empezar HOY, con los sentidos, la 
mente y el corazón en el AHORA. Despiertos a 
lo que vivimos en el PRESENTE para poder dar las 
respuestas que mi comunidad, mis hermanos, mi 
carisma, mi Congregación, la Iglesia y el mundo 
entero necesita HOY. Franciscanamente 
hablando: ¡Hagamos fraternidad!

¿Por dónde empezar? Bueno, las respuestas sólo 
Dios las tiene, y cada uno ha de confrontarse 
cada día con él para intentar descubrir el 
modo; pero para terminar y dar alguna pista, 
me gustaría compartir un fragmento de una 
canción que nos puede ayudar y espero que 
animar. A la cuestión ¿De qué manera se logra 
todo esto?, dice así: 

«Amando hasta el extremo, dejándote la piel, entregando las entrañas, tus entrañas de mujer, en 
una toalla y un lebrillo, en un acariciar los pies, en un mirarnos hasta el fondo sin nada que reprochar 
y sin nada que pedir, y con tanto para dar» (Canción “Amando hasta el extremo de Maite López).

¡Adelante! ¡Al modo de Jesús: amando y sirviendo!

         Lucía Brit, novicia
         Comunidad de Casa General
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EN MEMORIA. MONS. FÉLIX DEL BLANCO PRIETO 
(Morgovejo (León) 15/6/1937-Vaticano 10/04/2021) 

El domingo 11 de abril de buena mañana, una llamada telefónica de Jordi del Blanco 
nos sorprendía con la noticia del fallecimiento de su tío Mons. Félix del Blanco Prieto 
ocurrido en la noche anterior en el Hospital Gemelli de Roma. Pocas palabras más pues 
también su familia de Barcelona estaba muy afectada; ofrecimos celebrar una misa a 
la que el sobrino expresó el deseo de participar la familia. Por nuestra parte tras comuni-
car el deceso de D. Félix a las Hermanas que habían tenido mayor relación con él y, por 
supuesto, a su buen amigo Mn. Martí Bonet, publicamos la noticia en el Whatsapp de las 
Hermanas, ya que tantas le hemos conocido, para unirnos en la oración por él. En Casa 
general esa tarde Mn. Martí celebró la Eucaristía por su eterno descanso. 

Ahora desde estas páginas de “Sembrando” deseo quede el recuerdo entrañable y 
agradecido de la Congregación a quien durante tantos años ha estado siempre a 
nuestro lado, peregrinando en la fe y servicio a la Iglesia, cada uno desde nuestra pro-
pia vocación y lugar. 

Los medios de comunicación y diferentes publicaciones se han hecho eco de Mons. Fé-
lix tanto de sus datos biográficos como de su trayectoria de vida al servicio de la Iglesia 
en su diócesis de León pero sobre todo en el Vaticano y posteriormente como nuncio 
apostólico y limosnero del Papa Benedicto XVI. No me detengo por lo tanto en ello sino 
en la relación mantenida entre la Congregación y D. Félix del Blanco –como nosotras le 
llamamos- a partir de su estadía en Roma.

Con las Hermanas en Roma

Quienes más y mejor pueden hablar de él son las Hermanas de la comunidad de Roma 
de Vía Giulia. Ahí D. Félix tenía muchas tardes su lugar de descanso al finalizar su tarea 
en el Vaticano. Con la comunidad y las Hermanas no había protocolos, simplemente 
un estar tranquilo, tanto si estaba acompañado como si quedaba solo con algo que le 
preparaba la Hna. Inés y la TV.  Las Hermanas por su parte, como lo normal con todos 
los sacerdotes de la casa y de los que a veces las visitaban, tenían un corazón de ma-
dre y disponibilidad para los pequeños servicios que podían necesitar. Bien lo saben las 

REGUEMOS
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Hermanas Isabel Abizanda (q.e.p.d), Susana Galdeano, Pilar Núñez, entre otras, desde el costurero, 
el ambiente más visitado de la casa. Así me lo recordaba en su fallecimiento la Hermana Susana. 
Ahí estaban las Hermanas arreglado ropas o Capisayos, como llaman en Italia a la vestimenta de 
Obispo, al ser consagrado D. Félix Obispo o bien poniendo a punto el ajuar para su nueva misión 
en lugares cálidos como lo fueron Angola, Camerún, Guinea Ecuatorial o Malta. Desde la casa de 
Roma D. Félix establecía relación con sacerdotes de la casa y otros profesores de universidades 
eclesiásticas ahí hospedados, buenos amigos, con quienes salía para charlar de sus cosas o disfrutar 
juntos un rato compartiendo el buen humor. 

D. Félix y la Congregación

Además de la casa de Roma estaba la relación de la Casa General con la familia de D. Félix 
en Barcelona. Fue precisamente por motivos familiares y a través de su amigo Mn. Martí que la 
Congregación entró en relación con D. Félix. Nosotras hemos participado en acontecimientos tanto 
adversos como alegres de la familia y ellos, por su parte, también se han hecho presentes en las 
celebraciones de la Congregación. Barcelona era alto obligatorio para D. Félix en la estadía con 
su familia y nunca faltaba la visita a la Casa General como tampoco a nuestro capellán Mn. Martí 
Bonet; ambos se granjeaban de tener la misma edad y además haber nacido el mismo día. 

Desde la amistad sencilla y cordial de la Congregación y D. Félix y familia, él ha estado siempre a 
nuestro lado en cuanto le hemos solicitado una ayuda. Las sucesivas Superioras Generales de la 
Congregación sabemos de su saber estar y hacer en esos momentos: M. Mª Dolores Elías, Mª Roser 
Roset, yo misma y, posteriormente, Mª Pilar Rodríguez. Por ello le consideramos entre los bienhechores 

Consagración episcopal
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de la Congregación para guardar su memoria. Ante las situaciones en que le solicitábamos ayuda, 
él sabía establecer de inmediato el enlace o enlaces oportunos para que la Congregación 
consiguiera su objetivo. Por citar algunos ejemplos, en la nueva casa de Roma en Vía Ozieri y la 
fundación en Luanda hemos contado con su ayuda e intervención. 

Preparamos fundación en Luanda

Al celebrar este año el 25 aniversario de la primera fundación en África, concretamente en Luanda, 
quiero expresar el gran agradecimiento y reconocimiento por nuestra parte a la contribución de 
Don Félix, entonces delegado apostólico en Angola, a la fundación de la comunidad. He de decir 
que en mi mente como superiora general en aquel tiempo, ya estaba la posibilidad de extender 
la acción apostólica-misionera de la Congregación al continente africano. Don Félix ya en Angola 
nos transmitía cuál era la situación del lugar, la guerra, la gran labor de la Iglesia, la necesidad en 
todos los campos apostólicos, etc. Cuando en el año 1995 expusimos a D. Félix nuestro deseo de 
establecer en Angola una fundación, sin tiempo que perder empezaron las tareas; para nosotras 
todo eran interrogantes pero él no era de complicar las cosas, sino de actuar: “Venid y lo veréis” era 
su respuesta. Las decisiones las tomaríamos nosotras viendo la situación sobre el propio lugar. M. Mª 
Pilar Rodríguez y servidora hicimos en junio de 1995 un primer viaje de toma de contacto con la rea-
lidad; eso significó para nosotras una ayuda inestimable a la hora de planificar la futura fundación 
y las características de las posibles Hermanas destinadas a la fundación. 

M. Pilar, Don Félix y M. Ana Mª. Luanda 
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Mons. Félix nos acogió en la Delegación y nos acompañó en todo y por todo. Difícil hacer una in-
mersión tan grande en el lugar en pocos días sin su ayuda. Lo más importante fue el establecer las 
conexiones: con el obispo de Luanda, posible campo apostólico y contacto con las Hermanas que 
habían formado el proyecto para un hospital, visita a unas y otras comunidades de distintas congre-
gaciones residentes en Luanda, etc, posibilidad de participación en celebraciones o eventos que 
coincidían en los días de nuestra estadía; ello nos permitía captar un poco el palpitar del pueblo en 
sus celebraciones y en sus luchas por salir adelante. El conflicto en Angola, las casas agujereadas 
por las balas; en la misma Delegación habían dejado su huella en un disparo dirigido a D. Félix que 
estaba en la galería del que se libró milagrosamente al dar él un paso a otro lado al entrar por la 
puerta; en ese momento le pasó la bala rozando sin tocarle, atravesó la puerta de su despacho y se 
enquistó en uno de los armarios. Ese era el lugar donde decidíamos ir a establecer la Comunidad.

Después de nuestra visita a Luanda, los proyectos apostólicos no salieron adelante. D. Félix no se 
apuraba por nada y daba tranquilidad. “Vais a poder colaborar en lo que queráis” nos decía. 
Mientras tanto él fue destinado como nuncio a Camerún pero a nuestra llegada a Luanda para la 
fundación en el año 1996, teníamos todo preparado y las puertas abiertas. Éramos las Hermanas del 
Señor Delegado. 

Mons. Félix se interesaba por las personas. Cercano, bueno, sencillo, tranquilo, sin pretensiones de 
sobresalir, cumpliendo con su deber, ocupando siempre su lugar en servicio a la Iglesia. En Angola 
pudimos constatar cómo su presencia infundía ánimo, seguridad, confianza dentro de una situa-

En la Delegación de Luanda. 1995
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ción tan golpeada por la guerra. Así era su talante, amable, delicado, y al mismo tiempo sabiendo 
guardar las distancias que le permitían cumplir con sus deberes eclesiales y su cercanía a quienes 
entregaban su vida al servicio de los demás.

Despedida

En la Casa General expresamos nuestra acción de gracias y oración por Mons. Félix del Blanco en 
la Eucaristía celebrada el 1 de mayo con la participación de su numerosa familia de Barcelona. Mn. 
Martí Bonet celebró la Eucaristía recordando al final de la misa la gran amistad que les unía desde 
sus tiempos de estudiantes en Salamanca y Roma, continuada después hasta el final. 

Descanse en paz, Mons. Félix del Blanco Prieto, servidor fiel de Cristo y de la Iglesia. 

         Hna. Ana Mª Lander, fmn
         Comunidad de Casa General

ES MUY POCO SEÑOR LO QUE PUEDO PONER O COMPARTIR
Queridas Hermanas  Paz y Bien.

Nuestro Boletín Sembrando se edita trimestralmente. Es un medio interno que tenemos para comuni-
carnos, con algo más de contenido, que lo que hacemos a través del “WhatsApp” de manera casi 
telegráfica, para recordarnos en los santo, cumpleaños y otras noticias rápidas. Pero el boletín nece-
sita algo más de contenido, de reflexión, de esfuerzo.

Hay un equipo para la elaboración del boletín, pero sin nuestros artículos y noticias se hace imposible 
su publicación y esto es tarea de todas. Si nos alegra y queremos recibirlo, aportemos nuestro granito 
de arena para compartir experiencias,  acontecimientos vividos, cursos, celebraciones, o lo que nos 
ayuda en nuestro caminar de cada día, las alegrías y las penas. Es el medio para “COMPARTIR”, “CO-
MUNICAR” “EXPRESAR”, dar eso que nos ayuda y que sentimos, para que podamos ver la acción de 
Dios en cada una de nosotras y en la Comunidad.

Fundación casa Ozieri
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En este tiempo Pascual se nos narra la expansión de la fe y cómo los apóstoles enseñaban y compar-
tían lo que el Señor “obraba” por su predicación y como se adherían más seguidores por medio de 
ellos. ¿Y pensamos que no tenían dificultades?...

Aquí nuestras hermanas novicias y Junioras  con el nombre “Juventud Dardera“han creado un grupo 
para dar a conocer en las Redes Sociales (Medios actuales de comunicación y Evangelización) nues-
tra vida y misión y su propia experiencia, invitando a dar el paso en este seguimiento comprometido. A 
nosotras nos gusta oírlas y nos alegramos. Ellas también esperan escuchar nuestros testimonios de vida 
y ver cómo hemos superado los obstáculos, que no faltan en el seguimiento de Cristo nuestro Maestro 
y la razón de nuestro ser consagradas. ¿Por qué no nos animamos a narrar nuestras experiencias, de 
los muchos años que tenemos vividos y acumulados? ¿A que tenemos miedo? Si contáramos cuanto 
hemos vivido y en que o en Quién nos hemos apoyado escribiríamos un libro de testimonios en vivos 
y en directo. Sería una gran riqueza, porque no son las obras y hechos extraordinarios que realizamos, 
sino como los realizamos y que o quien nos mueve a realizarlos. Tal vez hoy pensamos que por la edad 
y sumada la Pandemia no podemos hacer nada, pero es un error… Podemos hacer mucho porque no 
consiste solo en hacer, hacer, hacer trabajo; preguntémonos con seriedad: ¿YO QUE PUEDO HACER? 

¿Qué puedo hacer para que el Reino de Dios se extienda y crezca? ¿Para qué nuestra Congregación 
siga dando gloria a Dios? Después compartís lo que pensáis que podéis hacer y veréis, encontraremos 
muchas razones. El Señor nos llama para que tengamos vida. Aunque físicamente no puedas hacer 
nada, tu mente y tu corazón si están vivos no se quedarán paralizados.  Podemos pedir por las nece-
sidades de la congregación, de la Iglesia y del  mundo, podemos  escuchar, ser amables, pacientes, 
amar no solo de boca sino con obras y según la verdad (cf.1ª Juan. 3,18).  “Yo os he elegido a vosotras 
y os he destinado para que vayáis y deis fruto y vuestro fruto permanezca” (Juan. 15,16)

El Sagrario lo tenemos en casa y está el Señor presente esperando a su amada; seamos adoradoras 
en espíritu y verdad. Dice Jesús: En verdad os digo: Lo que pidáis al Padre en mi nombre os lo conce-
derá. (Jn.16, 23). CREAMOS EN ÉL.

Hay una canción que para mí es muy significativa, me gusta mucho y me pregunto: 

¿Qué puedo dar? Dice así:

Es muy poco, Señor, lo que vengo a traer. Es muy poco lo que puedo dar;
mi trabajo es el agua que quiero ofrecer y mi esfuerzo un pedazo de pan.
Es muy poco, Señor, lo que vengo a traer. Es muy poco lo que puedo dar;
en tus manos divinas lo vengo a poner, Tú ya pones, Señor, lo demás.

Esto me anima mucho, porque realmente me siento limitada y pobre  pero  apoyada en la Palabra 
del Señor, que «él pone lo demás», intento poner de mi parte todo lo que puedo; ya que somos instru-
mentos en sus manos, hagamos con responsabilidad y bien aquello a lo que nos llama. Nosotras sem-
bramos Él pone la gracia. Sin Él nada podemos hacer. Nos dice en el Evangelio: «el que permanece 
en mí, y yo en Él, éste da mucho fruto; porque separados de mi nada podéis hacer» (cf. Juan 15,5).

Pues no es necesario hacer cosas extraordinarias sino lo que hacemos con amor y bien hechas.
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¿Qué sentido de Pertenencia tengo en mi Congregación?  ¿Me siento parte viva y trabajo para que 
crezca, se desarrolle y viva? Ánimo, si nos sentimos  miembros vivos trabajemos por nuestra familia 
como nos dice el nº 2 del Directorio: «Como continuadoras del don de Dios a Francisco Darder y a 
Isabel Ventosa, a nosotras nos corresponde vivir, custodiar, profundizar y desarrollar el don recibido del 
Espíritu». No lo enterremos ni lo escondamos con falsa humildad.

Bien hermanas no os quiero cansar, solo quiero compartir lo “poco que tengo” y animaros a ser ge-
nerosas y colaborar en algo que es de todas. Sigamos venciendo nuestros temores para dar el fruto 
que el Señor espera de nosotras, para que no tenga que decir como en la Parábola de la Higuera: la 
cortaré (Lucas. 13, 6-9).

Que la fuerza de la Resurrección avive nuestra fe, nuestra esperanza y nuestro amor. Recibid mi abrazo 
fraterno.

         Ascensión Martín Aparicio, fmn
         Comunidad de Casa General

LA FE VIVIDA DESDE LAS COFRADÍAS
Queridas Hermanas y todas/os los que leéis el boletín Sembrando:

La víspera del domingo de Ramos por whatsapp llegaron estas dos notas de las hermanas de la co-
munidad de Cabra:
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Cofradía del Lavatorio

“Recuerda: Mañana sábado comienzan los actos con motivo del domingo de Ramos. A las 12.00 
horas, en el Convento de Palacio, tendremos un encuentro con nuestras Hermanas Franciscanas 
Misioneras de la Natividad de Nuestra Señora -Darderas-. Un momento de convivencia, y también 
de reflexión y oración en vísperas de nuestro ansiado Domingo de Ramos. 

Igualmente, te recordamos que durante toda la jornada del domingo estaremos recogiendo alimen-
tos en la Iglesia de San Juan Bautista del Cerro, que posteriormente irán a parar a Cáritas de nuestra 
Parroquia de la Asunción y Ángeles. La ofrenda al Señor, a través del servicio a los hermanos más 
vulnerables. También podrás hacerte con tu Papeleta de Sitio Simbólica durante toda la jornada”.

Desde la comunidad

“Queridas hermanas: Buen domingo de Ramos. Desde la comunidad de Cabra os contamos que 
ayer tuvimos un encuentro-catequesis-convivencia con la Cofradía del Lavatorio, que está herma-
nada con nuestra Congregación por nuestra espiritualidad franciscana.

Os pedimos oraciones por esta pequeña parcela del Señor, para que demos frutos  abundantes de 
amor y humildad a ejemplo de San Francisco. 

Nos piden que los acompañemos en su camino de fe, así que orad por nosotras para que seamos 
instrumentos fieles del Señor”. 
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Hasta aquí las notas, y ahora yo, que desde aquí quiero expresar mi respeto y reconocimiento hacia 
las cofradías. Alguna vez he oído expresiones despectivas sobre las mismas, como: folclore vacío 
de contenido y acompañado de mucho ruido. ¡Y claro que las cofradías son folclore!, pero como 
patrimonio colectivo de España, que transmitidas de generación en generación forman parte de 
nuestra identidad cultural. Este no quiere decir que no necesiten de purificación, como toda institu-
ción o grupo eclesial.

Volviendo a las dos notas que he transcrito, apreciamos como las cofradías son un medio para vivir, 
expresar y poner en práctica la fe. Un medio para contemplar y seguir a Jesucristo. Son la experien-
cia espiritual de muchos cristianos y un cauce para vivir el cristianismo: Escuchando la Palabra de 
Dios, compartiendo la fe, viviendo la fraternidad y compartiendo los bienes con los más necesita-
dos. (conf. Hechos, 2, 42-45).

Y finalizo diciendo que las cofradías son un cauce para evangelizar a un mundo secularizado: La fe, 
la fraternidad, la acción social hacia los más desfavorecidos de la sociedad y la devoción a una 
imagen son sus ingredientes. 

A nuestras hermanas de la comunidad de Cabra les digo que cuenten con nuestras oraciones, para 
que en esa porción de la Iglesia de Cabra en la que están insertadas, sigan siendo testigos fieles del 
Evangelio desde el amor hecho servicio.  

Un abrazo fraterno.

         Hna. Sagrario Soto
         Comunidad de Casa General

LLAMADAS A ANUNCIAR A CRISTO

“La vida está llena de encuentros 
y Dios nos espera en cada esquina del camino”

Muy apreciadas Hnas. Antes de nada, deseo que todas estéis bien, y si es posible, todas vacunadas.

Hoy quiero haceros participar de una experiencia que viví el día 18 de abril en la parroquia de s. 
Francisco y s. Rodrigo de Cabra, no es tanto lo que se dijo en ese taller de reflexión que fue mucho, 
sino lo que resonó en mi interior, como cristiana y seguidora de Cristo. Nada nuevo como veréis, 
pero sinceramente existen miedos, respetos humanos, cobardías, que nos paralizan a la hora de dar 
a conocer a Cristo y su evangelio a los hombres de hoy.

Semanas antes de este día nos llegó una invitación de un miembro de la HOAC (Hermandad Obre-
ra de Acción Católica) de Cabra, Miguel Gueto un gran cristiano y apóstol en la defensa de los 
derechos de los más humildes, entre ellos los obreros que aún siguen sufriendo explotación laboral.
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Con Miguel hemos hecho una gran amistad compartiendo inquietudes sobre temas Pastorales, 
concretamente con los ancianos que viven solos.

La invitación era para asistir a un taller sobre la Doctrina Social de la Iglesia (DSI), una materia que 
sigue siendo una gran desconocida para la mayoría, y tan necesaria para la presencia y el com-
promiso cristiano en la sociedad.

Una conferencia que a primera vista la veía espesa pues son muchas las encíclicas y documentos 
conciliares que abarca, desde León XIII con la, “Rerum novarum”, hasta la “Fratelli tuti” del Papa 
Francisco.

El ponente fue Ramón Ruiz, miembro del Equipo de Pastoral Obrera de la parroquia de Nuestra Se-
ñora de Linares de Córdoba. Hombre de Dios, amante y servidor de la Iglesia.  Un gran luchador por 
defender y vivir los valores del Reino como es, la justicia, la igualdad, y el amor. 

La introducción que dio al comienzo hizo vibrar mis inquietudes, dando luz a lo que deseo y busco. 
Ramón decía refiriéndose a la DSI, que los cristianos seamos, de palabra y obra, anuncio de la ver-
dad sobre el ser humano y el mundo, sobre la dignidad de la persona y sus derechos, denunciando 
las situaciones injustas de sufrimiento que muchos hermanos viven a causa de la desigualdad de 
clases, de pobreza, de género.

Se centró en el Hacer presente en el mundo el Reino de Dios, los cristianos, dijo, debemos sembrar el 
mensaje de Cristo con la vida, esto es, que el proceder, el actuar, la conducta, estén impregnados 
de evangelio. 
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Expuso cuatro pasos fundamentales para alcanzar ese compromiso cristiano. La oración, los Sacra-
mentos, la Eucarística y la formación; crecimiento en la fe para llevar a cabo el mensaje de Cristo, 
cada uno en su lugar de trabajo, en la familia y con los amigos. Hacer presencia de Cristo conta-
giando alegría y esperanza.

Estas prácticas son una ayuda, decía Ramón, para sustentar y orientar nuestro compromiso cristiano 
en la vida personal y social. Resumiendo, llevar el mundo a la iglesia y la iglesia al mundo. Un mun-
do en que se ha organizado de espaldas a Dios, prescinde de Él. Es aquí, en este mundo concreto, 
donde debemos estar los cristianos haciendo en todo momento denuncia profética a lo que se 
opone al mensaje de Cristo.

Me ilusiono la manera de cómo fue desgranando algunos aspectos de la DSI que como he apunta-
do anteriormente se cierra en estar al lado de los pobres, defendiendo su dignidad y reivindicando 
sus derechos, un modo de hacerlo, decía Ramón, es con nuestro testimonio de vida.

Mientras escuchaba esto recordaba a nuestras Hermanas veteranas que están en esta comunidad 
de Cabra y las que han pasado por ella a lo largo de más de 50 años de presencia en esta ciudad. 
Cómo han sabido transmitir los valores del evangelio: servicio, entrega y amor de manera sencilla y 
humilde, reivindicando también los derechos de los pobres. Existen muchos testimonios de ello que 
están escritos en el libro de Dios.

Todo el pueblo las recuerda con cariño y admiración, reconocen su misión con los más necesitados 
y enfermos, incansables acudían donde las llamaban, de día y de noche.

Me decía madre Rafi, religiosa Escolapia un día que vino a casa. “Las Franciscanas sois muy queri-
das en Cabra”. Y es verdad, nuestras Hermanas con su testimonio de vida, han sembrado amor y 
entrega en su misión. Como nos dice la primera carta de s. Juan. “Hijos míos no amemos de palabra, 
sino con obras y según la verdad” (1Juan 3,18).

La conferencia me transmitió ilusión, y diré por qué. Porque me ha empujado a trabajar más por ex-
tender la fe en la vida de mi gente, pues he encontrado a mi pueblo muy frio en la fe y alejados de 
la iglesia, esto me inquieta y me entristece, cuánta gente han dejado de practicar la fe, los sacra-
mentos, las iglesias están vacías, no solo de jóvenes, también de adultos. Confunden la religiosidad 
de semana Santa, con el conocimiento y encuentro con Cristo, en el día a día.

Cierro este articulo compartiendo una frase de Guillermo Rovirosa, fundador de la HOAC que 
dice: “La HOAC es la vanguardia de la Iglesia que quiere llevar a los trabajadores el mensaje de 
Cristo…”

El próximo taller de formación al que ya hemos sido invitadas a participar, será el 23 de mayo para 
abordar la encíclica “Fratelli Tutti”. A estos encuentros asistimos toda la comunidad

Un fuerte abrazo para todas

          Antonia Puga
          Comunidad de Cabra
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Y EMPRENDÍ EL CAMINO
Queridas hermanas: PAZ Y BIEN.
Han transcurrido ya más de 6 meses desde que llegué a esta pequeña parcela de nuestra Con-
gregación que vive en Cabra (Córdoba) y tengo ya unas cuantas cosas que quería compartir con 
vosotras.  En primer lugar, decir que cuando nuestra Madre General me destinó, le dije que sí sin 
dudar, sabiendo que allá donde vamos siempre está el Señor y una comunidad de hermanas espe-
rándome. Ahora, puedo decir de nuevo que la novedad del Espíritu está a la orden del día.  Quizá 
en un primer momento me sentí como Abraham que emprendió el camino que el Señor le indicaba 
“sin saber a dónde iba”, aunque por supuesto, yo conocía el lugar a donde iba porque había esta-
do un par de veces, pero ya me entendéis, me refiero a la actitud de estar abierta a lo que el Señor 
me pidiera en esta nueva etapa, fiándome de él totalmente.

Adaptarme a los cambios no me cuesta mucho.  Creo que es uno de los dones que Dios me ha 
dado y la verdad es que ha sido generoso con este don.  Yo misma sigo sorprendiéndome cada día.   
Por decir unos ejemplos, muy simples y muy caseros: todas -o la mayoría- conocéis esta casa que es 
una preciosidad, con un espacio natural envidiable. El entorno te regala a diario toda una terapia 
tremendamente oxigenante.  Y por supuesto, una casa así requiere su mantenimiento y sus cuida-
dos y es algo de nunca acabar.  Nunca pensé verme barriendo hojas secas, ramas y rastrojos “a 
manta”, encalando troncos, acarreando piedras con el carrito de los albañiles, cosechando frutos 
de lo más variados, en fin… para mí ha sido todo un descubrimiento.  Y digo que “nunca lo pensé”, 
no porque no me gustara, sino porque nunca lo había hecho.  Y la verdad es que estoy disfrutando 
como no os podéis imaginar.

Otro tema pendiente para mí es la cocina y dicho sea de paso, la labor de “ama de casa” tampoco 
es que lo lleve muy por la mano...  Bien sabéis que nunca han sido mi fuerte y como hasta ahora he 
estado en comunidades grandes donde la comida ya la tenía preparada, pues eso… pero ahora 
voy dando mis primeros pasos y con muchas ganas porque nunca es tarde. ¡Respecto a la cocina, 
no he escuchado ninguna queja de mis hermanas todavía!, así que creo que no lo hago tan mal.  
Una vez más llego a la conclusión de que todo es cuestión de ver las motivaciones que llevas en el 
corazón: ¿qué te mueve? ¿qué te motiva a hacer esto o aquello?  Cuando hay deseo de servir y 
contentar a tus hermanas, todo se vuelve más liviano y fluido.  Y a todo esto, si añadimos la oración 
constante que es el motor, pues forman la combinación perfecta, porque sola no puedo hacer 
nada.  Compruebo otra vez que es verdad lo que dice San Pablo en su carta a los Filipenses: Porque 
Dios es quien obra en vosotros tanto el querer como el hacer, para su beneplácito.  (Fil. 2, 13).

La otra parte de este escrito la dedico a la parte más pastoral. Como sabéis, la pandemia obligó 
a nuestras hermanas a interrumpir las visitas a los enfermos en sus casas, a donde siempre acudían 
para llevarles la Comunión.  Actualmente, se administra de nuevo y la gente lo agradece mucho. 
Las Hnas. Franciscanas siempre han sido y son un pilar en esta ciudad de Cabra.  No hay rincón de 
ella donde no escuche yo hablar con tono “hiper entrañable” de Hna. Amparo, Mariluz o Joaquina, 
quienes durante tantos años han llevado a cabo esta misión con tanta entrega y sacrificio y no sólo 
ésta de visitar a los enfermos, sino tantas otras.
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Al mismo tiempo, nada más llegar a Cabra, me “ficharon” para el coro parroquial.  Yo, nada más 
llegar, ya tenía intención de presentarme para decirles que si necesitaban una guitarra, aquí había 
una y cuál fue mi sorpresa cuando se me adelantó una de las personas que integran el coro, que 
me recordaba de cuando vinimos a una Feria Vocacional que se hizo en nuestra demarcación 
parroquial hace unos años y que todavía se acordaba de mi guitarra.  Así que enseguida me integré.  
Me gusta la guitarra, lo sabéis, pero las canciones aquí son tan distintas, varias no las sabía; además, 
con ritmo flamenco, -sobre todo las de Navidad- algo a lo que no estaba yo acostumbrada. ¡Pero 
aprendí!  Bueno, más o menos…, con todo, creo que no me han suspendido. La acogida para mí es 
muy importante.  Yo notaba que los demás (somos unos 30 y pico y de todas las edades) estaban 
como pendientes de ver mis reacciones ante todo esto tan nuevo para mí y yo, claro, no perdía 
oportunidad para decirles y expresarles lo contenta que estaba de aprender.

Otro “enganche” con la parroquia es con el grupo joven “Asunción y Ángeles”.  Lo forman alrededor 
de una treintena de jóvenes, entre 20 y 25 años aproximadamente. Con la pandemia redujeron 
sus actividades, pero poco a poco van retomando algunas, como los encuentros de oración 
“Adoremus” cada dos meses. Se lo curran muy bien, cuidando mucho cada momento. Todo en 
presencia del Santísimo Sacramento, con espacios de oración, testimonio, canto y confesión para 
quien lo desee.  Yo acudo siempre que puedo y noto que la presencia de una hermana siempre 
la agradecen.  Nuestro párroco siempre está presente para todo lo que se necesite.  Esto también 
es muy valorado.  El último “Adoremus” tuvo lugar la semana pasada en la iglesia de San Juan 
Bautista del Cerro, con la asistencia de un buen número de jóvenes, muchos de los cuales recibirán 
la Confirmación esta semana.  Aunque aún estoy entrando en la dinámica, me han explicado que 
una vez que se recibe la Primera Comunión, se intenta tener continuidad, con un grupo de Post-
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comunión.  Es algo difícil y que no siempre se logra, pero no imposible. Y así hasta la confirmación. 
El tema vocacional está ahora bajo mínimos.  Para ingresar al Seminario, puede que algún chico 
manifieste “síntomas” de vocación, pero chicas, por ahora nada.  Los compromisos de por vida 
asustan o quizá tampoco la vida religiosa ha sabido contagiar y testimoniar que vale la pena dejarlo 
todo para seguir a Cristo y ser plenamente feliz con él. También es bueno cuestionarse y no sólo 
cuestionarlos.  El Papa Francisco es muy explícito al hablar de casas de comunión en su Exhortación 
Christus Vivit  (Cfr. números 216-217).

Otra cosa que también quería compartir es una actividad que se realizó en la parroquia de San 
Francisco y San Rodrigo con motivo del año de San José.  El Sr. Párroco preparó lo que llamamos 
los “domingos de San José” y cada domingo invitó a una persona diferente a dar su testimonio de 
fe, pasando por matrimonios, laicos, consagrados, sacerdotes, etc.  Cuando llamaron a nuestra 
comunidad para pedirnos si podíamos dar el testimonio, M. Antonia enseguida me lo propuso.  Yo 
acepté, sabiendo que el Señor pondría las palabras en mi boca, como siempre lo ha hecho.  Así 
que el día 7 de febrero -en pleno pico de la pandemia, recuerdo- fue el día señalado.  Había un 
buen número de gente en la parroquia, todos guardando la distancia de seguridad, claro.   La 
verdad es que siempre experimento que el Señor habla por mí.  Es como si la lengua se me fuera 
sola. Me lo había preparado, por supuesto, y no dejaba de darme respeto… aunque no lo creáis, 
los nervios siempre están. Y bueno, fue una experiencia muy positiva y que me dejó muy buen sa-
bor de boca.
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Y para terminar, les cuento también, el encuentro-convivencia que tuvo lugar el día de Domingo 
de Ramos, con miembros de la Hermandad del Lavatorio.   Como sabéis, existen muchas her-
mandades y cofradías en Cabra, pero con la del Lavatorio estamos hermanadas a través del 
carisma y espiritualidad de San Francisco de Asís.  Vinieron a nuestra casa y compartimos juntos 
la mañana.  Otras veces ya lo han hecho. Fue muy enriquecedor, más que nada porque era la 
primera vez que entraba en contacto directo con ellos y además, porque para mí constituye 
todo un reto abrir y dar a conocer nuestro carisma y estilo de vida a los laicos.  Esta hermandad 
está integrada aproximadamente por unos 300 hermanos, entre adultos y jóvenes.  Lo que más 
me cuestionó es ver la sed que tienen de alimentar el Espíritu, de conocer más sobre San Fran-
cisco y es que nos lo pedían.  Implícitamente quedaba claro que nos pedían acompañamiento 
para introducirlos en la espiritualidad franciscana.  Ante esta llamada del Señor no podemos 
permanecer impasibles. Esperamos que esta pandemia vaya decreciendo poco a poco, para 
así recomenzar nuestra andadura juntos.  Ya la hacemos, pero recomenzarla ahora con decisión 
y ganas.  Todo está en manos del Señor. A él y a la Santísima Virgen María en el misterio de su 
Natividad ¡nos acogemos!  

Un abrazo fraterno.

          Hna. Liliana Guerra
          Comunidad de Cabra
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LA COSECHA

FUNDACIÓN DE LA COMUNIDAD DE ORELLANA 
Notas históricas sobre la Fundación: Año del Señor de 1971
Orellana siempre fue un pueblo más desarrollado y de mayor población, después de 
Contamana, en la Provincia de Ucayali - LORETO.

Estaba de misionero el P. José Palací, quien promovió mucho la educación creando el 
Colegio de Secundaria “Carlos Cavero” y como no había Jardín de Infancia, también 
consiguió la creación de este Centro.

El 22 de agosto del año 1971, fiesta del Corazón de María, en deslizador salimos de Tierra 
Blanca para Orellana las Hnas. Amparo Palacios Naranjo (Superiora) que acompañó a 
las Hnas. Ascensión Martín y Mª Goretti Pucheta Ardiles para la fundación de la comuni-
dad de Orellana. 

Llegamos sobre las 18 h. llevando los colchones para dormir y lo más indispensable.  
Como no había teléfonos no nos esperaba nadie. Desembarcamos frente a la casa de 
la misión o del misionero Padre José Ramón Palací. La gente, al ver llegar el deslizador 
acudieron a ver quién llegaba. Desembarcamos y el misionero padre Palací  como no 
sabía la hora, no apareció, lo encontramos en su casa con la calma natural que le ca-
racterizaba. 

Los cuartos que hay encima de la sacristía detrás del Presbiterio, los destinó para no-
sotras. El comedor y otros espacios de la casa eran comunes. Había una señora que 
cocinaba y hacía las tareas de la casa, se llamaba Lucía.

El Jardín de Infancia se creó con dos plazas, pero no había local. ¿Dónde enseñar? Ya 
estaba el curso lectivo adelantado y enseguida nos pusimos manos a la obra para en-
contrar el local donde desarrollar la labor docente; el Sr. Abensur tenía un Hotel y nos 
cedió dos cuartos, quitaron la pared divisoria, que era de tablas, y agenciamos la sala 
de clase. (El señor Abensur era muy conocido, cuando pasábamos por Orellana, hacia 
la misión de Tierra Blanca, en algunas ocasiones nos hospedamos en su casa).

Ya teníamos local, ahora tocaba iniciar la matrícula; nos dedicamos a ir casa por casa 
donde había niños. Era muy curioso, como éramos las primeras religiosas que se insta-
laban en el pueblo, y no nos conocían, cuando nos veían llegar se escondían o iban
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 a buscar a la mamá que es-
taba en el patio o cultivando 
(quitando maleza alrededor 
de la casa). Tardamos días 
para realizar la matrícula, 
pues la población era gran-
de. Entre tanto como no ha-
bía mobiliario, ni mesas, ni 
sillas ni nada, se buscó un car-
pintero para que lo hiciera. 

Iniciamos la tarea educati-
va, al principio las activida-
des consistían en dinámicas, 
canto,   juegos hasta familia-
rizarnos. A pesar de nuestro 
esfuerzo, algunos lloraban y 
otros se nos escapaban y ha-
bía que ir a buscarles.

Tuvimos que tener ingenio y creatividad; pero como me enseñaron la “obediencia hace milagros” 
salimos adelante y con bastante éxito; hacían muchos progresos y eran la admiración de todos, 
se hicieron sociables y comunicativos. Realizamos muchas obras teatrales con los pequeños para 
sacar fondos y comprar material, eran unos artistas. La gente participaba, iban a ver a sus hijos. Las 
mesitas elaboradas las pintamos con los colores primarios (rojo, azul y amarillo) y los bloques lógicos 
que eran las figuras geométricas en distintos tamaños también con los colores primarios y así lo iban 
aprendiendo. (Triángulo, cuadrado, rectángulo y círculo). Como no había agua, con tinajas tenía-
mos que ir al Río Ucayali a buscarla.

Hna. Goretti era maestra, Hna. Ascensión (la que escribe) no lo fue nunca, pero tuvo que poner en 
juego los dones que tenía: ilusión, empeño, esfuerzo y el Señor puso lo demás. 

Las Hnas. Franciscanas Bambinas de Contamana nos orientaron un poco, ellas tenían Jardín de In-
fancia. Por entonces comenzó también la reforma educativa y fuimos a Pucallpa a hacer el curso 
de renovación y salimos adelante gracias a Dios porque Él pone lo demás…lo principal, lo que nos 
faltaba a nosotras.

Con el tiempo pudimos hacer el centro propio que solicitamos en el ministerio de educación. En 
verano nos dedicábamos a hacer los trámites y movernos para buscar materiales educativos. Los 
padres también colaboraron y algunos padrinos que buscamos para que nos ayudaran.

El centro educativo en esa época era de los mejores, pero estaba en una zona con peligro de que 
salieran las víboras, por eso los padres de familia iban periódicamente a limpiar el entorno de malas 
hierbas, para evitar el peligro que podían correr sus hijos.

Aula del hotel, Hnas. Goretti y Ascensión
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Durante este tiempo, empezaron a hacer el Hospital prefabricado, donde luego fuimos a vivir hasta 
que construyeron nuestra casa, que la vimos levantar día tras día.

En diciembre del mismo año, llegó a la misión Mons. Víctor de la Peña y enseguida el P. Jesús Carre-
ro, así que éramos tres hermanas y tres sacerdotes. Por la tardes celebraban la Eucaristía y un día a 
la semana hacíamos una celebración de la palabra compartida. Y a comer íbamos los seis a una 
pensión que se llamaba “Ven y Verás”. Tuvimos que hacer todo este recorrido, hasta situarnos en 
nuestra Comunidad. Ellos también visitaban los caseríos en su misión pastoral. También daban clases 
en el colegio.

Cuando Madre Marina llegó destinada a Tierra Blanca, Madre Amparo ya vino a quedarse en Ore-
llana, para trabajar en la Posta sanitaria como enfermera. El local ya estaba terminado y podía 
empezar a atender a los enfermos.

A grandes rasgos este fue un el inicio de la fundación y de nuestro trabajo.

Son 50 años de servicio a la Iglesia. Todo para gloria de Dios y bien de los hermanos. Lo hemos rea-
lizado con alegría y en fidelidad al mandato de Jesús: Id por todo el mundo y proclamad la Buena 
Nueva (Mc. 16, 15).       

         Ascensión Martín Aparicio, fmn
         Comunidad de Orellana

Fiesta del Indio Peruano
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SOPA DE LETRAS

AMOR

BONDAD

EMPATÍA

EQUIDAD 

GRATITUD

HONESTIDAD

HUMILDAD

JUSTICIA

LEALTAD

LIBERTAD

PACIENCIA

PAZ

SOLIDARIDAD

SENSIBLIDAD

SINCERIDAD

RESPONSABILIDAD

TOLERANCIA

EN BARBECHO
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BUSCAR LAS 8 DIFERENCIAS

Soluciones del número 202

JEROGLÍFICO

ÁSPERA
Antipática, falta de afabilidad:

AUTODEFINIDO
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SUEÑO CUMPLIDO

El día 11 de abril celebrábamos el 125 aniversario de la aprobación de nuestras primeras 
Constituciones, junto a este acontecimiento nuestra Superiora General comunicaba a 
toda la Congregación: “Con gozo les comunico que el sueño de facilitar y atender una 
nueva necesidad social en el edificio de “Casa Torre” y que os anunciaba el 22 de junio 
de 2020, hoy se hace realidad. Nace el nuevo proyecto de colaboración, junto con la 
Asociación “Centre d´Acollida Assís”, para atender a mujeres sin hogar y en riesgo de 
exclusión social. El nombre del proyecto es “La Violeta”.

Nuestra colaboración con la Asociación “Centre d´Acollida Assís”, es parte de nuestra 
historia. En el año 2000, desde el servicio de caritas del arciprestazgo de Sarriá y San Ger-
vasio, surgió la necesidad de hacer un proyecto para los “sin techo” y esto se hizo realidad 
porque de nuestra casa de Sarriá cedimos un pequeño espacio para que el proyecto 
empezara a funcionar. Este granito de arena o de mostaza, como leemos en el evangelio 
de Mateo 13,31-32, que es la más pequeña de todas las semillas, se ha convertido en el 
robusto y frondoso árbol que es la Asociación “Centre d´Acollida Assís”. Hoy con la inau-
guración de este nuevo proyecto vemos que no para de crecer. 

Nos sentimos felices y elevamos a Dios nuestra oración para que la obra que hoy empieza 
cumpla con creces su finalidad.

NOTICIAS
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NECROLÓGICAS

Florentina Toribio Ibáñez, hermana de la Hna. Soledad Toribio de la comunidad 
de Casa General. Falleció el día 27 de marzo de 2021.

« YO SOY LA 

RESURRECCIÓN 

Y LA VIDA »



Congregación de Hermanas Franciscanas 
Misioneras de la Natividad de Ntra. Señora


